
ЭКОНОМИКО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ В РОССИИ 

Пресс-конференция руководителей партии "Демократический 

выбор России " Е . Т . Г а й д а р а , О . В . Б о й к о , А . Б . Ч у б а й с а . 

Е . Т . Г а й д а р : 

- Дорогие д р у з ь я , на прошедшем в с у б б о т у Совете партии мы 

д о с т а т о ч н о подробно обсуждали политическую ситуацию в 

с тране , приняли некоторые решения, которые хотим донести до 

вас для т о г о , чтобы э т а информация была отражена в печати 

без каких -либо искажений. Первое решение с о с т о и т в том, 

чтобы о к а з а т ь поддержку повороту в политике Правительства , 

который воплощен в бюджете и макроэкономической программе на 

1995-ый год. У нас есть свои соображения по доработке 

бюджета, свои предложения по перераспределению отдельных 

с т а т е й , но в целом нам кажется, что э т о единственный 

разумный план дейс твия . Во - в торых , т р е з в о оценивая расклад 

политических сил в Думе, мы прекрасно понимаем, что провести 

э т о т проект бюджета в Парламенте будет предельно сложно. 

Именно поэтому мы считаем необходимым г о т о в и т ь с я к любому 

развитию событий: если бюджет не будет проголосован и на 

повестку дня будет поставлен вопрос о вотуме недоверия 

Правительс тву , или если бюджет будет про голосован , то мы, 

как политическая сила, должны быть г о т о в ы к досрочным 

выборам. Это не з н а ч и т , что мы хотим досрочных выборов, 

наоборот , мы не хотим э т о г о , мы хотим, чТобы быпи созданы 

нормальные условия для работы П р а в и т е л ь с т в а в 1995 г оду . 

Третье . Для т о г о , чтобы демократические , просто 

о тветственные силы не проиграли предстоящие выборы, которые, 

как и все в нашей с тране , скорее в с е г о будут биполярны, нам 

нужно уже сегодня думать о формах в заимодействия и 

интеграции о тветс твенных политических сил на следующих 

выборах, В э той свя зи мы считаем целесообразным снять с 

повестки дня вопрос о президентских выборах 1996 - г о года, 

они отделены от нас целой ис торической эпохой . Сегодня нам 

предстоит идти на парламентские выборы, и желательно -

объединенно. Наша задача сос тоит в том, чтобы создать 

широкую политическую коалицию для выборов по мажоритарным 

округам, объединить усилия в п р о п а г а н д и с т с к о й кампании. На 
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этой основе необходимо з а м е н и т ь нынешнее национал -

социалистическое большинство разумным демократическим, 

укрепить позиции реформистского крыла в прави тельс т ве и 

только потом вести р а з г о в о р о подготовке к президентским 

выборам. 

если оппозиция предпримет 

- "ни мира, ни войны" , то 

ит недоверия П р а в и т е л ь с т в у ? 

Е . Т . Гайдар : 

- Мы будем спокойно р е а г и р о в а т ь и на э т о . Существует 

з а к о н о д а т е л ь с т в о , Закон о бюджетном у с т р о й с т в е , и если 

бюджет не будет принят , т о он должен будет и сполняться по 

действующему з акону , т о е с т ь финансироваться исходя из 

формулы - в месяц 1/12 плановых ассигнований предшествующего 

периода. Если вы с р а в н и т е бюджет, представленный 

Правительством на 1 9 9 5 - й г о д , с бюджетом, который 

формируется исходя из э т о й формулы, то вы увидите , ч то они 

предельно схожи. Поэтому я в се гда за т о , чтобы был 

нормальный утвержденный бюджет, он вносит у вереннос ть и 

определенность . Так ч т о , в случае непринятия бюджета ничего 

страшного с программой П р а в и т е л ь с т в а не произойдет . 

Немецкая в о л н а " : 

- Каково будет поведение партц 

традиционную т а к т и к у большевиков 

есть провалит бюджет, но не выраз 

"Нью-Йорк Тайме"': 

- Когда, по Вашему мнению, Борис Ельцин примет решение о 

своем участии или н е у ч а с т и и в президентских выборах? 

Е . T . Гайдар : 

- Я думаю, что самое подходящее время для решения э т о г о 

вопроса наступит после нашей победы на парламентских 

выборах. 

"Вечерняя Москва " : 

- Как Вы будете вести 

экспертов и общество н 

с е б я в ситуации, 

е считают бюджет 

ко гда большинство 

на 1995-ый год 



3 

реалистичным, и сможете ли Вы поддерживать Правительс т во , 

предложившее э т о т бюджет? 

Е . Т . Г а й д а р : 

- В данном случае я позволю себе выступить в качестве 

э к с п е р т а . Я смотрел все заключения по этому бюджету, в круге 

замечаний к которому ес ть в высшей с тепени разумные: доля 

доходов ВВП несколько завышена по сравнению с реальной, а 

темпы р о с т а цен занижены, но эти н е т о ч н о с т и , суммируясь, 

дают примерно ту же картину бюджета, какая представлена 

Правительс твом . Есть резонное замечание о том, ч то 43 

триллиона рублей невозможно с о б р а т ь на внутреннем финансовом 

рынке. Но не следует забывать , что существуют темпы роста 

денежной массы и, следовательно , цивилизованные операции 

Центрально го Банка на открытом рынке, которые должны э т у 

массу с о з д а в а т ь , и это о з н а ч а е т , что 15 триллионов в 

р е з у л ь т а т е таких операций будут найдены. Оставшаяся сумма -

э т о половина т о г о объема кредитования , которое население 

России предоставляет Федеральной резервной системе США: ввоз 

наличной иностранной валюты в с т р а н у с о с т а в л я е т более 15 

миллиардов долларов в год . С о о т в е т с т в е н н о , нам нужно собрать 

на внутреннем рынке половину этой суммы. Если нам удас тся 

сдела ть валютный курс устойчивым, процентные рублевые ставки 

выше, чем валютные, то более устойчивым станет 

перераспределение этих кредитов. Бе з у словно , новый бюджет 

можно профессионально обсуждать , у меня тоже есть к нему 

свои замечания , но в целом новый бюджет более разумный, чем 

т о т , который был представлен на 1994-ый год. 

- И вопрос к Анатолию Борисовичу . С т о и т ли ждать в связи с 

Вашим приходом на пост Вице-премьера ужесточения 

экономической политики лри проведении в торого э т а л а 

п р и в а т и з а ц и и ? 

А . Б . Ч у б а й с : 

- Если г о ворить о новых мерах в самом содержании 

экономической политики, то их две . Первая - новый бюджет, о 

котором уже говорил Егор Тимурович. Вторая мера заключается 
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в том, что э т о т бюджет встроен в более долгосрочный и 

значимый для нас документ - трехлетнюю программу 

Правительства . Это очень принципиальный момент, который 

будет обсуждаться на Президентском совещании в с у б б о т у . Речь 

идет о том, что в программе действий Правительс тва 1995 год 

рассматривается как год п о в о р о т а ; Именно поэтому включение 

бюджета на 1995 год в макроэкономическую программу - важный 

с трате гический замысел, который должен быть тщательно 

продуман и детально р а з р а б о т а н . 

"Общая г а з е т а " : 

- Анатолий Борисович, ходят слухи о недовольстве во фракции 

тем, что Вы приняли должность Вице-премьера не 

посоветовавшись с членами фракции. 

А. Б .Чубайс : 

- Я видел только одного недовольного , который выступил на 

заседании Совета и был недоволен тем, что с ним не 

посоветовались , а также тем, ч то , открыв з а седание , Егор 

Тимурович не поздоровался с присутствующими. Следует 

учитывать , что личные эмоции не всегда уместны в серьезном 

политическом процессе, кроме т о г о , кадровые вопросы далеко 

не всегда должны выноситься на широкое публичное обсуждение. 

Я думаю и знаю, что большинство фракции понимает э т о . 

Главное заключается в том, поддерживает 'фракция 

экономическую политику , бюджет или нет . 

- По некоторым сведениям о т Вас , Егор Тимурович, у ходят 

ближайшие соратники . Не боитесь ли Вы о с т а т ь с я в 

одиночестве , особенно перед выборами? 

Е .Т . Г айдар : 

- С начала работы Государственной Думы я регулярно слышу 

выступления средств массовой информации о предстоящем 

расколе фракции "Выбор Р о с с и и " . Назывались даже сроки . За 

это время раскололась фракция ДПР, возникли проблемы в 

ПРЕСе, к о г о - т о исключили из " Я б л о к а " , вышли люди из фракции 

Жириновского, а наша фракция существует примерно в том виде , 
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в каком и существовала . К сожалению, из фракции вышло 

несколько человек , но костяк о с т а л с я , мы сохранили единство . 

" О с т а н к и щ ^ . # 

- Егор Тимурович, в резолюции Пленума Совета партии с к а з а н о , 

что результатом деятельнос ти П р а в и т е л ь с т в а стал "черный 

в торник " и тяжелейшее положение экономики, и в том же 

решении Совет партии считает возможным одобрить и при зна т ь 

оправданной работу Правительс тва . Не боитесь ли Вы таким 

образом в зя ть на себя о т в е т с т в е н н о с т ь за д е я т е л ь н о с т ь 

Правительс тва ? 

Е . Т . Г а й д а р : 

- Не опасаемся по одной простой причине: ту финансовую 

политику , которую проводило П р а в и т е л ь с т в о , мы критиковали на 

протяжении 1994 г ода , и о том, к каким последствиям она 

приведет, неоднократно говорили. Именно поэтому я ушел из 

с о с т а в а Правительс т ва , а когда моему коллеге Анатолию 

Борисовичу предлагали в з я т ь на себя о т в е т с т в е н н о с т ь за 

проведение такой политики, он о т к а з а л с я по тем же 

соображениям. Сейчас Правительство само осознало т у п и к о в о с т ь 

старой политики и предложило принципиально новую. 

Радио " С в о б о д а " : 
г 

- Первый вопрос - об избирательном з а к о н о д а т е л ь с т в е . Какова 

позиция "Демократического выбора России " по поводу двух 

существующих проектов з акона , один из которых предложен 

Президентом, а дру гой - "Яблоком " , и которые з н а ч и т е л ь н о 

ра зня т ся между собой ? И второй вопрос : каковы Ваши отношения 

с Михаилом Полтораниным? 

Е .Т . Г айдар : 

- По поводу и збирательного з а к о н а . Мы обсуждали проблему 

избирательного з а к о н о д а т е л ь с т в а на Совете партии, в целом 

пришли к решению, что т а к тика наша должна быть т а к о в о й , 

чтобы эти законы были приняты. Мы поддержали ныне 

существующее разделение окру гов на мажоритарные и партийные, 

мы были вынуждены о т к а з а т ь с я от своей прежней позиции по 
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ловоду двухтуровых выборов, учитывая низкую .избирательную 

ак тивность населения, при которой выборы второго тура 

приобретают случайный х а р а к т е р . Мы го товы к сотрудничеству с 

фракцией " Яблоко " , к т ому , чтобы многие разумные 

существенные замечания были инкорпорированы в избирательное 

з аконодательс тво . 

Основные и самые серьезные претензии , которые были в 

последнее время высказаны Михаилу Никифоровичу Полторанину, 

состояли в том, что он поддерживал изменения Закона о 

средствах массовой информации, содержащие запрет органам 

государственной власти на у ч р е д и т е л ь с т в о средств массовой 

информации. Мы обсуждали э т о т волрос на фракции и считаем 

его важным для обеспечения свободы печа ти , з а это решение мы 

голосовали и Михаил Никифорович в данном случае выразил 

позицию фракции. 

"Интерфакс " : 

- Когда , по Вашему мнению, у демократов будет больше шансов 

победить на выборах: весной или в д е к а б р е ? 

Е .Т . Гайдар : 

- В целом мы заинтересованы в том, чтобы выборы сос тоялись в 

срок, лотому что э то дало бы возможность Правительству 

проводить последовательную политику и получить экономические 

результаты. Но я считаю, что мы должны быть готовы к 

выборам, когда бы они не с о с т о я л и с ь . 

Радио "День " : 

- Анатолий Борисович, как может с к а з а т ь с я на возможных 

весенних выборах проведение в т о р о г о э т а п а приватизации? 

Будут ли изменения в концепции п р и в а т и з а ц и и ? 

А . Б . Ч у б а й с : 

- Никаких изменений в концепции приватизации не произойдет , 

она четко определена и зафиксирована Указом Президента. Во 

время небольшой паузы, з а которую нас справедливо 

критиковали, мы успели п о д г о т о в и т ь пакет нормативных 

документов, регулирующих порядок проведения приватизационных 
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конкурсов , а у кционов . В ближайшее время мы пров.едем 

совещание с руководителями приватизационных ор г анов по всей 

стране и начнем энергичную работу по реализации программы. 

Параллельно мы г о товы в заимодействовать с Г о с у д а р с т в е н н о й 

Думой, ко торая с т а в и т вопрос об обсуждении и то гов проведения 

чековой приватизации в с тране . И несмотря на т о , ч т о я уже 

однажды делал доклад в Думе на э ту тему, мы готовы по 

запросу д е п у т а т о в еще раз представить информацию по этому 

вопросу . Более т о г о , мы готовы и заинтересованы в том, чтобы 

основные положения действующей программы приватизации прошли 

через Государс твенную Думу и ищем компромиссы с различными 

фракциями Думы, начиная от " а г р а р и е в " и кончая Комитетом по 

местному самоуправлению. Мы готовы, во -первых, н а ч а т ь 

практическую работу по реализации этой схемы, а в о - в т о р ы х , 

работу по достижению компромиссов с депутатами. Что к а сае т ся 

влияния проведения в т о р о г о э т апа приватизации на выборы, то 

мне трудно ч т о - л и б о с к а з а т ь . Но, с о г л а с и т е с ь , э т у р а б о т у 

надо активно р а з в и в а т ь , ясно , ч то она имеет принципиальное 

значение, поэтому я вынужден сделать в некотором роде 

аполитичное заявление о том, что выборы по отношению к 

приватизации имеют в торос тепенное значение. 

РИА: 

- Вопрос к Е гору Тимуровичу . Каковы, на ваш в з г л я д , 

перспективы р а з в и т и я российской экономики в свете 

произошедших изменений в Правительс тве ? 

Е . Т . Г айдар : 

- Я в се гда в первую очередь смотрю на содержание политики , а 

уже затем - на персоналии . Я считаю, что если 

продекларированные изменения в политике п р а в и т е л ь с т в а будут 

реализованы в жизни, то ес ть серьезные возможности сби ть 

темпы инфляции к концу весны 9 5 - г о года, ес ть возможность 

получить предсказуемую динамику валютного курса , д о б и т ь с я 

большей выгодности рублевых депозитов по отношению к 

валютным, начать перераспределение активов между долларами и 

рублями, существенно повысить эффективность вложений в 

отечественную экономику по сравнению с вложениями в 
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спекупятивные финансовые операции. В э той связи есть 

возможность добиться к концу следующго года стабилизации 

экономического положения и с о з д а т ь предпосылки 

экономического р о с т а . 

А г е н т с т в о " Р е й т е р " : 

- Вопрос касается вашего з аявления о том, что на предстоящих 

выборах партия собирается поддерживать Ельцина. Означает ли 

э то заявление, что демократам не у д а с т с я выдвинуть другую 

кандидатуру ? 

Е . Т . Г а й д а р : 

- Тако го заявления не было. Мы решили не обсуждать вопрос о 

президентских выборах и о кандидатуре на пост Президента по 

крайней мере до парламентских выборов . И мы не будем 

нарушать принцип, который сами же выдвинули. Мы готовы к 

самым разнообразным альянсам, т о л ь к о основанным на уже 

сложившемся реальном в заимодействии . Нам сейчас важно не 

проиграть парламентские выборы. 

- Означает пи объединение трех б а н к о в : "Империапа " , 

"Национального кредита " и " С т о л и ч н о г о " - подготовку к 

выборам? Имелась ли в виду п о л и т и ч е с к а я д о г о в о р е н н о с т ь ? 

О . В . Б о й к о : 

- Имелась в виду политика финансовая . Конечно, э то не 

предвыборный апьянс , э т о чисто экономическая финансовая 

г р уппа . 

Телекомпания НТВ: 

- В резолюции Пленума Совета партии з аписано , что программа 

Правительства далека от и д е а л ь н о й . . . 

А . Б . Ч у б а й с : 

- Я могу о т в е т и т ь Вам не как член р уководс тва партии, а как 

Вице-премьер: "Программа П р а в и т е л ь с т в а далека от и д е а л а . " 

Это на самом депе т а к , и в самом бюджете есть с т а т ь и , 

которые не вызывают в о с т о р г а , которые можно и нужно 

! 
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совершенс твова т ь , и за пределами бюджета - в любых крупных ' 

сферах д е я т е л ь н о с т и П р а в и т е л ь с т в а е с т ь серьезные вопросы, 

которые мы не смогли решить. Поэтому я не вижу здесь к а к о г о -

либо жестко го п р о т и в о с т о я н и я . Тем не менее, из всех фракций 

Государственной Думы ясно и четко определила свою позицию по 

отношению к бюджету 9 5 - г о года т о л ь к о одна фракция - "Выбор 

России " . По тем или иным причинам и коммунисты, и Явлинский, 

и жириновцы, и Шахрай не высказали четкой позиции по 

бюджету. Э то не о з н а ч а е т , ч то Правительство не будет 

в з аимодействова ть с остальными фракциями, мы готовы 

рассматривать в П р а в и т е л ь с т в е предложения любых фракций. 

Радио-1 : 

- Ходят слухи о том, что возможно прекращение официального 

хождения д о л л а р а . Так ли э т о ? 

О .В .Бойко : 

- Побольше бы т аких р а з г о в о р о в - веселее будет жить. 

Безналичные расчеты в долларах в новом законе планируется 

отменить. Уже сейчас инструкциями Центрального Банка жестко 

регламентируется порядок реализации товаров и у слу г на 

территории с траны з а наличную и безналичную валюту. Чем 

стабильнее мы хотим сделать национальную валюту, тем меньше 

мы хотим, чтобы в обращении находилась валюта инос транная . 

Поэтому слухи о прекращении хождения доллара немного 

преувеличены, но по мере с т абилизации рубля доллар будет 

постепенно выходить из о б о р о т а . 

А . Б . Ч у б а й с : 

- Что можно с д е л а т ь для т о г о , чтобы россияне предоставляли 

кредит не Федеральной резервной системе США, а собственному 

бюджету? Самым абсурдным и глупым было бы з а п р е т и т ь . Об этом 

речь не идет и не может идти. Для т о г о , чтобы о граничить 

хождение д о л л а р а , нужно повысить с т а т у с своей родной валюты 

- рубпя. И, может быть, в этом - самая главная з а д а ч а 

Правительс тва . Другое дело, что вслед за общеэкономическими 

мерами, которые приведут к восстановлению доверия к рублю, я 

бы не исключал мер администра тивно го характера , т олько 
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важно, чтобы они были не в опережение реальных процессов., а' 

з а крепляли бы уже д о с т и г н у т о е . В этом направлении мы и будем 

д в и г а т ь с я в конце 9 4 - г о и в 95-ом г о д у . 

А г е н т с т в о " Р е й т е р " : 

- До каких границ возможна коалиция с другими политическими 

силами? Со гласится ли, скажем, " Яблоко " отложить вопрос 

выдвижения кандидата на лост Президента ? 

Е . Т . Г а й д а р : 

- Вы з а д а е т е вопрос, на который гораздо л е г ч е о т в е т и т ь 

Григорию Явлинскому, к которому я Вас и отсылаю. Что 

к а с а е т с я границ коалиции, то они определены принципиальными 

положениями нашей программы. Мы готовы к т а к о й коалиции с 

теми, кто выступает против ремилитаризации экономики, против 

конфискации частной собс твеннос ти , з а укрепление гарантий 

ч а с т н о й собс твеннос ти , за серьезную аграрную реформу, 

нормальную и полноценную частную с о б с т в е н н о с т ь на землю, за 

соблюдение демократических норм, лрав ч е л о в е к а , с теми, кто 

в ы с т у п а е т за мирную внешнюю политику , словом, с теми, кто 

р а зделяе т наши принципиальные программные положения, кто не 

х о ч е т новых крупномасштабных националистических и 

социалистических экспериментов в нашей с т р а н е . 

\ 

" Б и - Б и - С и " : 

- Анатолий Борисович, недавно Вы п р и с у т с т в о в а л и на Совете 

и н в е с т о р о в . Не могли бы Вы вкратце р а с с к а з а т ь о содержании 

беседы и о том, какие меры принимаются для привлечения 

и н в е с т о р о в в Россию? 

А . Б . Ч у б а й с : 

- Р а з г о в о р был на э т о т раз предельно прямой. Со стороны 

иностранных инвесторов речь шла о первых лицах компаний с 

мировыми именами: C o c a - C o l a , P r o c t e r&Gamb lе , U n i t e d 

T e c h n o l o g i s и так далее. С их стороны был высказан ряд 

конкретных и профессионально проработанных претензий по 

действующим ставкам налогов , таможенной системе, режиму 

защиты лрав иностранных инвесторов . В о т в е т с нашей стороны 
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было ска зано , ч то ч а с т ь вопросов мы решим, ч а с т ь внесем .на 

рассмотрение в Государс твенную Думу, некоторые вопросы мы не 

решим и решать не будем, потому что неправильна сама их 

постановка . Одновременно с этим мы высказали настойчивые 

пожелания, связанные с распространением практики 

антидемпинговых мер по отношению к российским экспортерам, 

указав на т о , ч то по отношению к России э т а практика 

оказывается з ачас тую более жесткой , чем к другим с транам, 

что с нашей точки зрения абсолютно недопустимо. Такая 

постановка вопроса была в о с п р и н я т а и поддержана. В и то ге 

Совет принял решение перейти от регулярных заседаний "к 

созданию постоянно действующей рабочей группы. Кроме т о г о , 

нами принято решение о вынесении на официальное заседание 

Правительства вопроса о развернутом плане действий по 

содействию привлечению иностранных инвесторов с учетом 

высказанных ими пожеланий. 

РТВ: 

- Как Вы о т н о с и т е с ь к возможному объединению Р о с с и й с к о г о 

телевидения и " О с т а н к и н о " ? 

Е .Т . Гайдар : 

- Я считаю, что э та идея ошибочна, что те люди, которые 

пытаются провести э то предложение, объективно ведут дело к 

тому, чтобы п р о т и в о п о с т а в и т ь Президента прессе , к усилению 

монопопизма в средствах массовой информации. Я убежден, что 

никакой экономической эффективности от э т о г о получить 

невозможно, никакой экономии от э т о г о не б уде т . Это повлечет 

усиление напряженности и конфронтации между т ворческой 

интеплигенцией, журналистами и Президентом. Я очень надеюсь 

на то , что Президент не примет такое решение. 

Материалы подготовили Елена Ермоленко, Екатерина Мошкина 

22 ноября 1994 года . 


